
■一人
市中心医院内，王海蛟指着

不远处已经出地平面的医疗培训
大楼说，这座大楼建成后，可以
同时满足一千位以上的实习生、
进修生以及全科专科医生的进修
学习，同时，医院的住院条件和
患者的就医条件也会得到极大改
善，也更便于医院的规范化管
理。日前，笔者因故到市中心医
院，见到院长王海蛟，闲聊中，
王院长给笔者透露。

作为漯河市的一家综合性医
疗单位，市中心医院同时也是漯
河医专的第一附属医院，担负着
漯河医专学生和基层医疗单位医
护人员的现场临床教学任务。对
于此项工作，王院长说，医疗行
业的学生临床教学至关重要。这
是他们走上工作岗位后服务患者
的需要，也是国家卫计委和教育
部的要求。它对于改变目前我们
存在的“学校重教学轻实践、学
生有理论无经验”的现状有积极
的意义。从一个地区医疗行业的
人才建设来说，在这方面加大投
入是值得的。这也是打造我市医
疗行业梯次人才结构、形成可持
续发展的需要。

作为一位专家型的医疗单位
领导，王海蛟每天都有各种各样
烦琐的公共事务，但对于他个人
来说，有两项工作是一直坚持
的。一是不停地吸收国内外同行
业先进理论知识和经验，二是只
要有时间就坚持上手术台。他将
这些优良的作风作为中心医院的
工作制度和考核指标量化到全院
医护人员的管理工作中。按照上
级部门的要求，医护人员在专业
刊物上发表论文之类的理论研究
活动不属于医院的考核范围，但
市中心医院将其作为奖励项目，
鼓励同志们结合自己的工作实
践，在理论研究上积极探索。同
时，在吸收国内外先进医疗技
术、更新知识结构方面，医院设
立专项资金，有计划地安排临床
医护人员外出培训学习。其中的
获益，他有着深切的体会。早在
2005年，他在老院长曹冠东的支
持下，只身一人到英国，进行长
达两年的学习交流，费用由医院

全部负责。当时，很多人对此不
理解，认为花费太多不值得，远
水难解近渴，更多的人是担心，
担心他学成后远走高飞。当时的
曹院长力排众议：“只要我们对
他是真心的，只要他对我们医院
是真心的，学成了他也不会走；
退一步说，即使他离开了我们医
院，只要把真本事学到手，回到
国 内 ， 到 哪 里 都 是 为 患 者 服
务。”老院长这种跳出医院、站
在患者立场看问题的思维深深地
影响了王海蛟。他不但如期完成
学习交流任务，回国后面对各大
医院的高待遇诱惑，他义无反顾
地回到了市中心医院，而且把在
英国学习到的高新医疗临床技
术，毫无保留地传授给科室的其
他医生。

如今，市中心医院的专业人
才队伍建设上，除了原有医护人
员的培训提高，新进人员基本上
都是硕士以上的学位，省重点专
科总数在全省各大医院中也居于
靠前水平，医院正朝着打造豫中
南综合性医疗中心的目标迈进。
谈起医院下一步的发展，王院长
仍然是超然“院”外的态度：我
们的发展理念首先是医院不能以
营利为目的。要以服务患者为目
标，积极引进先进的医疗设备和
技术，着力提高医护人员的专业
技能；哪位医生、哪家医院能给
患者解除痛苦不重要，能让患者
及时解除痛苦、让患者满意最重
要；只要能扩大医疗辐射范围，
让更多的患者享受到优质的服
务，在技术传播、医院发展、专
科培育等方面市中心医院从来都
不拘一格。

犹太教认为，世界上所有行
业里只有两个行业的从业人员死
后是可以整体进入天堂的。这就
是教育和医疗。它们的共同特征
是强调“德”的培养。一个是师
德，旨在传道授业解惑；一个是
医德，医者仁心；一个是让人类
文明得以传承延续、促进人格高
尚的，另一个是保障人的生存权
和健康权的。它们的共同特点就
是不以营利为目的，专注于职业
精神的发扬光大。王海蛟院长和
他的团队专注的正是这样的事业。

院长的情怀院长的情怀

5月25日上午，漯河医专二附院 （漯河市骨科医院、市第五人民医院）
在医院门诊大厅开展“5·25护肤日”宣传活动。 刘宝霞 卢闯 摄

对于心脏骤停患者，心肺复苏黄金
时间为 4~6 分钟，每延长 1 分钟施救，
成功率就下降10%，超过10分钟心脏骤
停，复苏成功率几乎是零。中国心肺复
苏普及率不到 1%，猝死抢救成功率不
到万分之一，远远落后于欧美等发达国
家。心肺复苏术并不只是医务人员需掌
握的，心脏骤停随时都可能发生，所以
普通人掌握心肺复苏术，关键时刻能派
上大用场。

做心肺复苏首先要对心脏骤停进行
判定。步骤如下：1.判定患者是否意识
丧失（轻拍患者双肩，呼喊患者，判断
有无运动和反应）。2.判断大动脉搏动
是否消失 （触摸颈动脉有无动脉搏动，
食指和中指指尖触及患者喉结的部位外
下两横指，胸锁乳突肌前缘凹陷处）。
3.呼吸是否停止 （观察胸廓有无起伏运
动）。总的判定时间不应超过 10 秒钟，

如判断为心脏骤停，应拨打“120”同
时立即实施心肺复苏。

心肺复苏三步法：
一是呼唤。通过呼唤患者确认他有

没有反应，如果他没有反应或没有呼
吸、不能正常呼吸，立即打急救电话，
多数情况下，急救中心会远程协助你对
患者做心肺复苏。

二是按压。如果患者不能呼吸，马
上开始做胸外按压，快速用力在患者胸
部每分钟按压100次左右，按压深度在
5厘米左右。

三是人工呼吸。把患者头后仰和抬
起下巴。用手捏住鼻子，连续对患者做
两次人工呼吸，每次看到他胸部鼓起才
停止，且每次用时在1秒以上。

专家提醒，胸外按压和人工呼吸交替
使用，每按压30次，做两次人工呼吸，直
到急救人员赶到或患者醒来。 王全立

每个人都应掌握的心肺复苏术

胸外按压的正确姿势

做完血脂检查，报告单上会清楚地写上测量值和标准值，甚至还贴心地标上了小箭头来提示指标是高是
低，可很多人看不懂那些指标是什么意思，代表着什么。在这里我们就来研究一下。
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专家链接
张瑞玲，市

二院 （市儿童医
院） 妇 科 主 任 ，
主任医师，漯河
市妇产科学术会
副主任委员，市
微创外科学术会
副主任委员，开
展有妇科恶性肿

瘤的根治手术、腹腔镜下妇科微创手
术、经阴道的子宫切除手术及膀胱膨出
的修复、阴道脱垂的悬吊手术等，擅长
妇科常见病及疑难疾病的诊治，产科
急、危、重症的救治及妊娠合并症的处
理，在妇科内分泌失调和不孕不育方面
经验丰富。

产后做瑜伽的好处
产后瑜伽练习是促进骨盆腔血液

循环的运动，据市二院妇产科主任张
瑞玲介绍，不论是自然生产还是剖腹
生产，定期适度的瑜伽训练可以帮助
产妇消除一些负面的心理、生理问
题。同时因生产方式不同，产后恢复
情形也不尽相同，瑜伽可依个人体质
逐渐练习，不但能达到减轻体重，恢
复身材，还有增强体能的功效。

恢复窈窕身材
适当的产后瑜伽运动能改善血液

循环、恢复皮肤张力以及减少脂肪堆
积，更能消除腹部、臀部、大腿等处
多余的脂肪。产后 6 个月是身体恢复
的黄金时机，新妈妈要把握好时间，
配合瑜伽动作和瑜伽素食营养餐，会
让你有意想不到的惊喜。但因产后体
内各关节组织较松弛，所以运动量需
要缓慢增加，并且需要遵照导师指
导，以避免运动伤害的发生。

调整产后心态
瑜伽训练可以帮助新妈妈消除产

后负面的心理问题，比如荷尔蒙失衡
引起的情绪变化和照顾新生儿所面临
的挑战等。产后瑜伽各种特定的体
式、有效的呼吸、平静的冥想，能让
新妈妈调整好心态，预防产后抑郁症。

预防乳房下垂
产后做瑜伽能使新妈妈的乳汁充

足，并给予宝宝良性、喜悦、健康的
乳汁。同时，通过锻炼让新妈妈们的
胸部变得紧实富有弹性，并能防止哺
乳后乳房下垂。

重建盆骨肌肉张力
生产后，盆骨肌肉组织松弛且张

力变弱，适度的瑜伽训练不但可增强
会阴肌肉的弹性，促进子宫收缩，预
防子宫、膀胱、阴道下坠，还可以强
健骨盆肌肉，以增加骨盆内器官支撑

力量，预防压迫性尿失禁的产生。
缓解腿部水肿现象
怀孕时，因胎儿压迫下肢静脉而

导致腿部水肿发生，甚至造成下肢静
脉曲张。产后练习瑜伽，可以加强肢
体力量，缓解下肢水肿和静脉曲张的
问题。

据了解，市二院妇产科每周定期
开展1～3节免费产后瑜伽课堂，为更
多的妈妈提供更贴心的服务。

图说图说 闻闻新新

健康健康 堂堂课课

■本报记者 刘 丹
民以食为天，食以安为先。市食药

监所自2017年1月正式更名为市食品药
品检测检验中心以来，在党支部的带领
下，全体干部职工紧紧围绕确保群众饮
食用药安全这一中心任务，牢记使命、
勇于担当，凭借过硬的作风和超常规的
付出，保障全市人民“舌尖上的安全”。

职能转变引发全员学习热潮

“我们之前的重点只是药品监督检
验，食品针对的只是涉案食品检验。更
名之后，我们的职能也发生了转变，承
担着全市食品、药品的监督检验工
作。”市食品药品检测检验中心主任关
蕾告诉记者，单位新职能正式开启之
后，要向执法部门出具具有法律效应的
检验检测报告，但是出具这个报告，需
由技术监督部门确认该中心是否具备检
验条件，这对该中心的设备、人员要求
非常高，在检验依据的查找以及人员操
作过程中出现任何一项细小的失误，都
会影响结果的准确性，而结果的准确性
更是直接关系着受检企业的发展和市民
的饮食安全。

职能的转变，对于该中心来说，无
异于开展一项全新的业务，更是一个新
的挑战。由于食品涉及面广，经营门槛
较低，相较于药品的监管来说难度更
大。它是一个庞大的学科体系，需要首
先明确食品的类别，其次要对各类质量
标准、法律法规了然于胸，然后再对涉
及的仪器设备精度、标准物质、操作规
程等进行一系列的确认，确保检验符合
国家法定要求。为了尽快开展新工作，
为企业和市民负责，通过积极组织学习
培训以及召开专门会议明确责任分工、
建立工作台账，该中心食品安全检验相
关管理体系已基本完善。

过硬技术筑起安全检验“防火墙”

食品药品质量安全关系群众的健康
和生命安全。为了把好检验这道质量
关，该中心对职工技术、知识更新、思
想等方面的要求更高，确保检验报告公
平公正，准确率达到100%。

三十年来高标准、严要求的工作作
风，练就了该中心职工过硬的技术水平
和务实的工作态度。据了解，该中心分
别在2015年、2016年全省实验室比对大

赛中取得第一名、一等奖的好成绩。
对于检验参数的确定，该中心按照

省局文件要求，根据实际情况，制订方
案，食品参数由原来的69项预计扩充到
375项，药品检验参数由原来的105项预
计扩充到130项。通过扩展参数，使职
工技术水平再次得到提升，也使检验结
果更接近真实状态。

“我们在工作上不等不靠，在资金
和人员不足的情况下，及时筹措资金，
建成了食品检验信息平台，并购买了试
剂、小型设备、样品等，开展扩项工
作，以尽早更好地服务我市百姓。”关
蕾告诉记者。

精密设备打造检验“金刚钻”

差之毫厘，谬之千里。“食品检验
需要对农药残留、食品添加剂等进行检
测，为了无限接近真实值，在仪器设备
的精度方面，我们基本都要精确到小数
点后四位。”关蕾说。

精密的仪器设备对于检验工作来
说，就好比“金刚钻”，能大大提升检
测效果，更好地守护市民的饮食安全。
漯河是国家食品名城，为了全市人民的

食品安全和漯河的城市形象，该中心对
于购买的仪器设备反复筛选、比较，调
试中达不到约定精度的，都会撤掉再重
新选择。

营造全员“向善向上”氛围

该中心的党员志愿者还经常深入小区
向市民普及身体健康、食品安全、用药安
全等方面的知识；不定期组织人员到养老
院、救济站、孤儿院献爱心；组织书法、
摄影、乒乓球、拔河等比赛活动，丰富职
工业余生活，提高身体素质……近年来，
市食品药品检测检验中心以树立部门良好
形象和转变机关作风为重要抓手，努力构
建先进、文明、和谐的“食药监文化”，
为食品药品检验检测事业发展提供精神动
力和道德支撑。

食品药品安全监管没有完成时，只
有进行时。未来，市食品药品检测检验
中心将凭借过硬的检测水平，精密的仪
器设备以及专业人员的规范操作，最大
限度地保证食品检验的准确性，确保检
测结果的公正性和权威性，为执法部门
提供有力的执法依据，使群众生活更加
幸福。

守护市民“舌尖上的安全”
——市食品药品检验检测中心创建文明单位纪实

本报讯（文/图 见习记者 刘
彩霞） 5 月 25 日，市三院 2017 年

“健康快车”白内障复明工程正式启
动。上午8时，医院门诊楼眼科的走
廊里就挤满了前来参加活动的市
民，一些离家较远的市民早晨六七
点就来到医院排队等候检查。患者
们在导医的指引下依次排队挂号，
在专家门诊进行初步检查、冲洗泪
道等筛查后，无其他眼睛疾病的白
内障患者才能参加复明工程活动，

通过手术让眼睛重见光明。
据了解，市三院的白内障复明工

程活动自开展以来，给群众带去了实
实在在的实惠。今年“健康快车”白
内障复明工程进一步精简流程，只要
全市新农合参保人员中有单眼患白内
障，即可带身份证、户口本、新农合
证件来院进行检查筛查，符合手术条
件且年龄在80岁以下的患者，即可
享受优惠活动，方便了白内障患者更
好地享受政策福利。

市三院白内障复明工程启动

患者排队等待检查患者排队等待检查。。

总胆固醇：
血液中胆固醇的总量
总胆固醇 （TC），是指所有血液中

胆固醇的总含量。在血液中，总胆固醇
的含量一般是3.00~5.20mmol/L。

总胆固醇升高，就意味着血液里的
胆固醇变多了，人的血液黏稠度会增
高，更可能出现动脉粥样硬化、冠心病
等相关疾病。

总胆固醇降低，可能和甲亢、贫
血、营养不良等原因有关，这些人可能
要检查一下是否患有甲亢，如果没有的
话，就需要加强营养。

甘油三酯：
“脂肪”的主要组成部分
甘油三酯 （TG），是人体“脂肪”

的组成部分，是被储藏起来的热量源，
我们常说的“肥肉”基本就是指甘油三
酯。

只要吃一些脂肪含量比较高的东
西，甘油三酯的含量就会大幅度上升。
但一些糖尿病、肾病综合征患者的甘油
三酯也会因本身就有的疾病而异常增高。

在理想情况下，甘油三酯的含量应
该在 1.70mmol/L 以下，略有升高，在
2.00mmol/L以下也是可以接受的，但如
果超过2.00mmol/L的话，就需要长期控
制饮食、增加运动量了。

甘油三酯降低，可能和甲亢、营养
不良等问题有关，此外，抽血之前空腹
太久、过度饥饿也会让甘油三酯的检查
结果偏低。

高密度脂蛋白胆固醇：
“好”胆固醇
高密度脂蛋白胆固醇 （HDL－C）

和其他指标不一样，它“越高越好”。
高密度脂蛋白胆固醇主要由肝合

成，它像是心血管的“清洁工”，负责
把血液中多余的胆固醇输送到肝脏去分
解、排泄，防止这些胆固醇沉积在血管
壁上，引起心血管疾病。血液中胆固醇
变少了、血管通畅了，冠心病发生的概
率也会降低。

正常情况下，高密度脂蛋白胆固醇
应该处于 0.91~2.17mmol/L 的范围。如
果高密度脂蛋白胆固醇降低的话，会有
患心脑血管疾病的风险。高密度脂蛋白
胆固醇正常情况下很难升高，通常和服

用一些“他汀类”的药物有关。
低密度脂蛋白胆固醇：
“坏”胆固醇
低密度脂蛋白胆固醇（LDL－C）是

和冠心病有直接关联的一类胆固醇，它在
总胆固醇里占60%。正常人的低密度脂蛋
白胆固醇范围在2.07~3.11mmol/L，最多
不能超过4.92mmol/L。

低密度脂蛋白胆固醇升高后，容易
沉积在心血管的动脉壁上，形成动脉粥
样硬化斑块，引起冠心病、脑卒中等疾
病，还可能诱发脂肪肝。 汪 奇

血脂有没有问题 看这四项

【 】
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